

論文の内容の要旨

論文題目 Essays on Credit and Medium
(信用と媒介)

氏名 田中茉莉子

無数の異質な経済主体からなる分権的な市場経済では、相対の物々交換により、現在保有している財を将来保有したいと考えている財に交換することは困難である。このような欲望の二重の一致の不便を解消する方法として信用取引と貨幣交換が存在する。岩井(1994)は、信用が属人的で直接的取引関係を要求する一方、貨幣はそのものに信用が与えられているため、間接的関係を可能にすると論じている。その上で言葉も貨幣と同様に媒介であると述べている。本論文は、「信用」と「媒介」という概念が異質で無数の経済主体間の相互依存関係を分析する際の本質であると考え、信用、貨幣及び言語を主題とする。第一論文では、三期間世代重複モデルを用いて、信用市場が完全あるいは不完全な社会における資本蓄積を分析する。第二論文では、二国三通貨サーチモデルを用いて、取引相手国と自國通貨以外の第三通貨が国際的に流通する均衡を分析する。第三論文では、政府と無数の異質な経済主体によるチープトークゲームを用いて、情報伝達の特徴を分析する。

第一論文は、労働も生産も行わない引退世代の存在する三期間世代重複モデルを作成し、生産性の異なる世代間における、信用に基づく異世代間貸借が経済成長に与える影響を分析する。生存期間の延長に伴って発生した引退世代は、その収入を引退世代自らが蓄積し

た金融資産に加え、現役世代からの移転にも依存している。本稿は、この所得移転が単なる現役世代から引退世代への一方向の移転ではなく、異世代間の信用に基づく貸借、すなわち引退世代が現役時代に行った貸与の見返りであるという解釈を提示する。

本稿は世代重複モデルを採用する。しかし、世代重複が一期間のみである二期間モデルや全世代の消費性向が均一化された Yaari-Blanchard タイプの多期間・無限期間モデルでは異世代間取引が発生しない。また、Samuelson 流の保存不可能な消費財のみの貸借は、貨幣という媒介の存在なしには成立しない。そこで信用を基盤とした異世代間貸借を分析するため、Diamond 流の資本を考慮した三期間世代重複モデルを作成する。

de la Croix and Michel (2002) は、Diamond (1965) の二期間モデルにおいて賃金を受け取る期間を一期間から二期間に延長することで三期間モデルに拡張した。そこでは、第一期と第二期に賃金所得を得られるため、第二期の生産性が高ければ第一期に借入をして賃金以上の消費を行い、第二期に返済するという異世代間貸借が可能となる。一方、本稿は労働も生産活動も行わない第三期を Diamond (1965) に追加することで三期間モデルに拡張した。de la Croix and Michel (2002) と異なり、第二期に各世代は労働ではなく生産活動に従事し、会社を経営する。

この設定は、現実の会社内でのライフサイクルすなわち若年世代が賃金所得を受け取り、中年世代が会社を経営管理し、引退世代が余暇を享受するという傾向を反映している。中年世代は Penrose (1965) の「中心経営陣」に対応しており、人的資源を含む会社所有の生産資源を経営管理する。Diamond (1965) と異なり、引退世代は労働も生産も行わず収入がないため、Samuelson (1958) と同様、余暇を享受できない可能性がある。そこで中年世代は引退後の消費を確保するため、若年世代に非賃金的移転—例えば企業内外の職業訓練や社宅の提供・低金利融資などの福祉プログラムを提供し、引退後に会社や経済の成長の見返りとして行われる移転により余暇を享受する。本稿は、上記の労働供給環境を想定することにより、Penrose (1965) が重視した「管理組織体としての会社」が異世代間貸借を通じて成長し得ることを示唆している。

本稿のモデルにおいて、各世代は寿命の不確実性に直面している。第二期末まで確実に生存するが、第三期首での生存確率は $q \in (0, 1]$ である。Diamond and Dybvig (1983) に見られる世代内の異質性は事前には存在しないが、生存期間の不確実性により事後的に発生する。しかし、Blanchard (1985) 流の公正な生命保険を導入することにより、予期せざる遺産を生み出すことなく生存リスクを排除できるため、各世代は生涯の期待効用を最大化し、消費を平準化し、結果として異世代間貸借が発生する。

論文の前半では、信用市場の完全性を仮定し、長寿社会における資本蓄積を特徴付ける。第一に、長寿社会では、引退後の消費に備えた若年期の追加的貯蓄に加えて、会社を経営する中年世代から賃金労働に従事する若年世代への資本の貸与が行われるため、資本の過剰蓄積が発生しやすいことを示す。第二に、異世代間貸借の存在する均衡が動学的非効率であるとき、中年世代が退職世代に支払う利子所得税を減税すると、異世代間取引が促進

される一方、若年期の追加的貯蓄が減少するため、黄金律が達成されることを示す。第三に、貨幣の導入も資本の過剰蓄積解消に有効であることを示す。Tirole (1985) は二期間モデルに基づいているため、現在進行中の長寿社会でのバブル発生の可能性を過小評価している可能性がある。

論文の後半では、不完全な信用市場により債務不履行が発生し得るケースを分析する。若年世代により蓄積される資本が引退後の消費の原資であると共に、担保としても有効に機能し、債務不履行を防止して異世代間貸借を可能にすることを示す。同時に、担保制約により合理的期待形成下でも複数均衡が発生すること、特に二周期循環が発生し得ることを明らかにする。

第二論文は、国際取引における媒介としての第三通貨—取引相手国と自国以外の第三者あるいは両国を含む超国家機関により発行される通貨—の流通を貨幣のサーチ理論を用いて分析する。先行研究の多くは取引参加国により発行された通貨間の競争に着目している。しかし、ドルやユーロ、あるいは20世紀まで流通していたマリア＝テレジア銀貨のように、第三通貨は国際取引において重要な地位を占めてきた。国際取引では、国内取引以上に物々交換が困難であり、国内で流通する通貨でさえ国際的に受け入れられない可能性が存在する。ここに第三通貨が存在し、一般的な交換の媒介として流通しているならば、自国通貨と第三通貨を交換することで取引が活発になると考えられる。無数の異質な経済主体からなる分権的経済における交換手段としての貨幣を分析するため、サーチモデルを採用する。

Matsuyama, Kiyotaki, and Matsui (1993) の二国二通貨モデルは、国内通貨が国際通貨として流通する均衡を、各国の経済規模と両国の経済統合度の観点から特徴付けた。本稿は、この環境に第三通貨を導入し、その国際的流通と、国内通貨との通貨交換を分析する。Zhou (1997) は、異なる商品に対する選好のショックを導入することで、各国内での内生的な自国通貨の現金制約が発生し、外国為替市場で通貨交換が行われることを示した。本稿では、経済主体が国内・国際取引の両方に参加し、内生的に現金制約が生じるため、国内通貨と第三通貨が共存し、かつ両者間で交換が行われる均衡が存在する。Rey (2001) の三国三通貨モデルにおける外生的現金制約及びWaller and Curtis (2003) における国内での外貨規制が存在しない場合でも、通貨交換が行われることを示す。分析の結果、自給自足経済は第三通貨を導入し、国際取引に参加することで常に厚生を高め得ること、そして従来の二国二通貨モデルの議論とは対照的に、経済開放度が高くない場合は、通貨統合が必ずしも各国経済の厚生を改善しないことが判明する。

第三論文は、チープトーク、すなわち発信に費用がかからず、経済主体の利得に直接影響を与えない発話が媒介となり、受信者の予想を通じて実体に間接的な影響を及ぼし得るという現象に着目する。歴史的計画—例えば国民所得倍増計画や欧州経済通貨統合など—は、スローガンを伴うことが多い。スローガンは計画の帰結を保証するものではないため、経済に直接影響を与えることはない。しかしながら、ユーロ導入に際して観察されたよう

に、スローガン自体が計画に信憑性を与え、計画達成に必要な条件が内生的に整い、計画が実現するという現象が存在する。そこで本稿はチープトークという概念を用いて、実体的根拠を持たないメッセージが媒介として受け入れられ、間接的に経済に影響を与えることを示し、その性質を分析する。

Stein (1989) は、Fed による政策発表をチープトークとみなし、Crawford and Sobel (1982) の階級均衡 (partition equilibrium) という概念を用いて特徴付けた。そこではメッセージの送り手である Fed が、利害の一致しないメッセージの受け手に対しては目標値の含まれる階級を報告することで、情報の正確さは低下するものの、比較的信憑性の高いメッセージを発信することを示している。本稿も部分的な情報伝達を可能とする階級均衡を採用するが、一対一ではなく、一つの政府と無数の異質な民間からなるチープトークゲームを分析する。また、政府の目標が政府のタイプからは独立し、民間との相互依存関係の中で定まる仮定する。この設定の下で、政府による情報伝達が世論のフォーカルポイントとなり得ることを示す。

民間の異質性と政府・民間それぞれの最適化問題を定式化するため、Alonso, Dessein, and Matouschek (2008) と同様に、各経済主体のタイプと行動との乖離を表す「適応コスト」及び政府と各経済主体との行動との乖離を表す「協調コスト」を導入した。Alonso et al. (2008) では、二人の送り手と一人の受け手との間の水平的・垂直的対話が行われる。本稿では、一人の送り手と無数の受け手との間の垂直的対話が行われる。さらに、両者の利害対立の有無が送り手の最適戦略に与える影響を比較する。

分析の結果、政府のメッセージが発信されると、民間同士の直接的対話が存在しなくとも、政府の行動に対する予想を通じて、民間が間接的に世論を考慮することが判明する。その上で、民間と利害対立のない政府が常に正確な情報を発信する一方、他の政府は発話の正確性と信憑性の二律背反に直面しているため、その最適戦略が、協調の必要度、自己利益の追求度そして利害対立の程度に依存して決まることを明らかにする。